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“十四五”规划纲要提出，要完善留

守儿童关爱体系。眼下正值暑假，如何让

留守儿童都能安全快乐地度过假期，是很

多人关心的问题。近日，中国青年报社社

会调查中心通过问卷网 （wenjuan.com），

对 1641 名 受 访 者 进 行 的 专 项 调 查 显 示 ，

对于留守儿童过暑假面临的困难，70.4%
的受访者表示是孤独感明显增强，69.9%
的受访者认为是学业上的问题没办法及时

解决。94.0%的受访者希望推行针对留守

儿童的暑期托管服务。

受 访 者 中 ， 00 后 占 18.6% ， 90 后 占

44.2%，80 后占 32.1%，70 后占 4.4%，其

他占 0.7%。

留守儿童过暑假面临哪些困难

暑假本来是孩子最开心的时光。可对

于留守儿童来说，脱离了学校的监管，又

缺少家长的照料，暑假往往成为安全监管

的“真空期”。经常有媒体报道留守儿童

发生人身安全事故，令人痛惜。

对于留守儿童过暑假面临的困难，调

查中，70.4%的受访者表示是孤独感明显

增强，69.9%的受访者认为是学业上的问

题没办法及时解决，60.5%的受访者担心

意外人身伤害几率大大增加。
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生 、 2021 研 究 生 支 教 团 成 员 孙 伟 感 到 ，

留 守 儿 童 过 暑 假 ， 最 大 的 问 题 是 安 全 问

题。“家中老人年迈，可能照看不到。此

外，还有不少留守儿童要帮助家里干活，

没时间学习”。

“缺少了学校这个集体环境，加上家

庭内部的监护缺失，孩子们在安全上会多

一些风险。”某留守儿童公益组织创始人

李微说。

陕西合阳县教育局教研室初中语文教

研员李亚莉，曾担任陕西合阳县第四初级

中 学 教 育 主 任 ， 学 校 学 生 大 多 为 留 守 儿

童 。 每 到 孩 子 们 放 暑 假 ， 她 都 会 感 到 担

忧，因为她发现，那些有心理问题的学生

在暑假会更严重。如果监管不力，可能还

会 存 在 校 园 欺 凌 ， 因 为 不 容 易 被 及 时 发

现、制止。

55.8%的受访者担心留守儿童在暑假

出 现 不 良 行 为 或 心 理 问 题 不 易 被 及 时 发

现 ， 49.7% 的 受 访 者 表 示 是 没 有 学 校 监

管，完全放弃学业，44.5%的受访者担心

孩子与临时监护人之间的矛盾增加。

如 何 让 留 守 儿 童 安 全 充
实地度过暑假

每次放假前，李亚莉所在的学校都会

进行假期前培训，从安全、思想、作业等

方面作出要求。还会开一个动员大会推出

“安全公约”，内容包括安全用水、用电、

交往等。

调查中，50.7%的受访者也希望学校

在放假前进行安全教育。

要让留守儿童安全充实地度过暑假，

68.3%的受访者认为临时监护人要提高保

护儿童安全的意识，66.3%的受访者期待

开 设 农 家 书 屋 组 织 留 守 儿 童 集 体 学 习 ，

63.1%的受访者表示可以多组织大学生支

教等活动，46.6%的受访者希望村委会多

组织留守儿童的集体活动。

对 于 为 期 半 个 月 到 一 个 月 的 暑 期 支

教 ， 孙 伟 感 到 有 利 有 弊 ， 好 处 是 可 以 让

孩 子 们 开 开 眼 界 ， 看 看 外 面 的 世 界 ， 更

有 动 力 学 习 ， 弊 端 是 短 短 一 个 月 对 孩 子

造 成 的 影 响 有 限 ， 担 心 会 流 于 形 式 ， 没

有下文。

曾经做过线上支教的大三学生唐睿轩

觉得，志愿者可以帮孩子补习功课，提高

成绩。但进行支教的一般都是城市的老师

或大学生，孩子需要去适应和家乡不同的

教学方法，而且教学水平的差异也可能在

开学后影响孩子的学习。

李亚莉觉得支教活动能够丰富孩子的

生活，大学生还能替老师陪伴孩子。但是

要注意安全，包括大学生自己的安全和孩

子的心理安全。如果支教只有一二十天，

只能给孩子留下一点记忆，就起不到长久

的作用。

调 查 中 ， 还 有 57.2%的 受 访 者 希 望 ，

条件允许的话父母可陪孩子过几天暑假。

李微很赞同父母接孩子到自己打工的

地方待几天。“对于孩子们来说，没有什

么 可 以 替 代 父 母 的 关 爱 和 陪 伴 ”。 一 方

面 ， 即 使 父 母 白 天 不 能 陪 孩 子 ， 还 有 晚

上，总比一年到头见不到要好一些，可以

多一些了解和陪伴；另一方面，会有机会

见识一下更大的世界，增加生活体验。

对于父母把孩子接过去，李亚莉也觉

得挺好，但她也担心，父母都在忙着，可

能 对 娃 的 监 管 不 到 位 ， 娃 一 个 人 待 在 宿

舍，也可能出现很多问题。

在李亚莉看来，要解决留守儿童在暑

假没人管的问题，可以推行暑期托管，采

取教师轮岗制，一个老师负责一天，带着

学生在学校里面写作业、玩游戏、休息。

“ 学 校 应 该 多 给 孩 子 一 些 帮 助 引 导 ，

比方说建立咨询室，帮助一些有心理问题

的学生走出困境。还有，学校管理要更加

严格，减少校园欺凌。”她说。

调查中，94.0%的受访者希望推行针

对留守儿童的暑期托管服务。

暑假成留守儿童安全监管“真空期”？

94.0%受访者希望推行针对留守儿童的暑期托管

中青报·中青网记者 黄 冲
实习生 杨 哲

孩子是祖国的未来和希望，留守儿

童这一特殊群体还面临不少困难，需要

我们的关爱和帮助。近日，中国青年报

社社会调查中心通过问卷网 （wenjuan.
com），对 1641 名受访者进行的专项调

查显示，98.2%的受访者表示关注留守

儿童这一群体。关爱留守儿童，68.3%
的 受 访 者 建 议 加 大 农 村 教 育 投 入 ，

67.7%的受访者期待建立完善的教育和

监护体系。

98.2%受访者关注留守
儿童群体

调查中，98.2%的受访者表示关注

留守儿童这一群体，其中 44.6%的受访

者非常关注。
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业生孙伟，曾和老家村委会联系，对部

分村里留守儿童进行了采访和慰问。让

他有些意外的是，这些留守儿童的生活

状态和条件看起来并没有那么差，甚至

有一些可以说比较富裕。“他们真正需

要关心的是情感、文化、教育等方面”。

在 外 打 工 的 70 后 朱 永 锋 的 女 儿 留

守在老家。他认为，女儿是个比较自立

的孩子。他平时和女儿很少联系。基本

上隔一两个星期才通过微信视频或打电

话联系一次。对于自己几乎不能陪着孩

子成长，他感叹道，这也是没有办法。

“只能通过自己的努力，争取给她物质

上最大的满足”。

留守儿童当下面临的困难有哪些？

在受访者看来，最大的困难是：教育资

源缺失 （72.9%）、亲情缺失 （72.1%）、

经济条件差 （68.6%）。

某留守儿童公益组织创始人李微发

现，由于父母不在身边，大多数留守儿

童 缺 乏 陪 伴 ， 包 括 生 理 层 面 和 精 神 层

面。这导致了孩子们无法及时表达自己

的情感和需求，进而导致情感压抑、语

言匮乏等问题，对于儿童的人格和社会

化发展不利。“我认为他们急需精神层

面的关注和帮助”

陕西合阳县教育局教研室初中语文

教研员李亚莉，曾参与过教育扶贫。每

名老师帮扶三到四个贫困儿童，下乡入

户，走到他们家里去关注他的家庭，帮

助他的学习。她感觉，留守儿童现在的

学习状况，绝大多数都是随遇而安，能

学多少就学多少，学不了了就不学了，

然 后 回 家 没 人 管 ， 就 打 游 戏 上 网 玩 手

机。只有极个别的人很努力。

除了学习问题，更严重的可能是心

理问题。李亚莉感觉，很多留守儿童不

会 和 别 人 沟 通 ， 比 如 说 见 人 不 会 打 招

呼，不知道别人想什么，想要的也不会

主 动 说 。 或 者 就 是 想 问 题 特 别 容 易 偏

激 。“ 我 觉 得 在 学 习 习 惯 、 学 习 方 法、

待人接物，还有明辨是非等方面，都特

别需要注意”。

对 于 留 守 儿 童 当 下 面 临 的 困 难 ，

64.1%的受访者认为是自卑、任性等性

格问题突出，45.3%的受访者认为是自

我保护意识弱，40.2%的受访者表示存

在社会歧视。

68.3%受访者希望加大
农村教育投入

要关爱留守儿童，68.3%的受访者

建 议 加 大 农 村 教 育 投 入 ， 67.7% 的 受

访 者 期 待 建 立 完 善 的 教 育 和 监 护 体

系，52.1%的受访者认为要深化户籍制

度改革。

孙伟认为，只给留守儿童提供物质

帮助是远远不够的，要出台政策，想办

法提供给这些家庭较好的工作机会和收

入来源，让父母不必为了生计离开孩子

远行。同时，学校、村委会可以通过互

联网技术加强父母和孩子的联系。

曾做过线上支教的大三学生唐睿轩

也觉得，应该在政府支持下，大力发展

乡村经济，如果在家乡就能赚到钱，就

不会有大批外出打工的父母，也就不会

有那么多留守儿童了。短期来看，学校

和老师应该重点关注这些儿童的心理状

态、学习状态还有家庭状况，有需要及

时帮助。

李亚莉表示，学校应该尽量帮助引

导学生，帮助有心理问题的学生走出困

境，帮助学习有困难的学生接受自己。

“ 但 无 论 如 何 ， 家 庭 的 作 用 不 可 或 缺 。

如果家人不管，学生始终就处在一个缺

爱的状态，学校老师能够给予学生的关

爱又怎么够呢？”

调查中，60.3%的受访者希望完善

基础设施，优化寄宿条件，56.5%的受

访 者 认 为 学 校 要 重 视 心 理 健 康 教 育 ，

43.2%的受访者呼吁家长重视家庭教育。

98.2%受访者
关注留守儿童群体
68.3%受访者期待加大农村教育投入

中青报·中青网记者 孙 山
实习生 王九龙

东京奥运会正在如火如荼地进行中，

中国代表团也取得了不俗的成绩，目前暂

列金牌榜的第一位。运动员奋力拼搏、为国

争光的身影，引来众多国人的关注和讨论。

本周，中国青年报社社会调查中心通过问

卷 网（wenjuan.com），对 1693 名 受 访 者 进

行的一项调查显示，98.7%受访者关注中国

代表团在东京奥运会上的表现，98.1%受访

者从运动健儿身上感到催人奋进的力量。

00 后 运 动 员 大 放 异 彩、未 来 可 期（70.0%）

最令受访者感到鼓舞。

受 访 者 中 ，男 性 占 41.6% ，女 性 占

58.4%。00 后占 24.4%，90 后占 41.0%，80 后

占 28.8%，70 后占 5.3%，其他占 0.5%。

98.7% 受 访 者 关 注 中 国
代表团在东京奥运会上的表现

况洋牟是一名体育生，在奥运会比赛

中，他和朋友会相互告知比赛日程，准时看

直播。“我关注女排、跆拳道、乒乓球、3V3女

篮、200米蝶泳等比赛，因为这些项目对中国

体育的影响力很大，而且我也比较喜欢”。

正在放暑假的本科生李铠滃，从奥运

会开始就一直关注比赛进程，他收看了很

多比赛的实时转播。在众多项目中，李铠滃

更加关注中国队在乒乓球、举重两个项目

上 的 表 现 ，“ 这 两 个 一 直 是 中 国 的 优 势 项

目，优秀不简单，保持优秀更难”。

调查中，98.7%的受访者关注中国代表

团在东京奥运会上的表现。受访者比较关

注 乒 乓 球（73.1%）、游 泳（71.0%）、跳 水

（68.2%）、射击（60.3%）等项目上中国代表

团的表现。

硕 士 生 李 世 雄 很 喜 欢 田 径、拳 击、马

术，在看奥运会时也会更加关注这几个比

赛项目。“印象最深刻的是苏炳添在百米比

赛上打破亚洲纪录，成为首位闯进奥运会

百米决赛的中国人。这不仅体现出这名 32

岁老将的坚持，更反映出我国田径运动实

力在逐步强大”。

某大学辅导员俞龙一直关注着中国代

表团在奥运会赛场上的表现，“有空就会看

直播，赶不上直播会看回放，也会通过社交

媒体刷实时战绩”。俞龙说，自己最关注中

国代表团在乒乓球、跳水、羽毛球、举重这

些项目上的表现，因为这些项目是中国代

表团的夺金热门。

数 据 显 示 ，举 重（57.4% ）、体 操

（55.0%）、羽毛球（45.6%）、排球（39.8%）、田

径（35.0%）也是受访者关注较多的项目。此

外 还 有 击 剑（21.3%）、篮 球（21.0%）、蹦 床

（19.3%）、艺 术 体 操（18.4%）、三 人 篮 球

（18.3%）、射箭（15.6%）、足球（15.4%）、赛艇

（12.7%）和水球（10.3%）等。

00后运动员大放异彩未来
可期最令受访者感到鼓舞

00 后 大 学 生 刘 欣 怡 一 直 在 关 注 奥 运

会的进程，比赛中有很多时刻都让她印象

深刻，“比如杨倩射落首金，苏炳添百米跑

突破历史等。印象深刻是因为深受感动，中

国力量太强大了！”

这届奥运会上，我国派出了很多 00 后

运动员，刘欣怡觉得从他们身上看到了坚

韧与勇气，很值得自己学习。

在北京上班的刘昕，最近经常会和同

事、朋友聊奥运会赛程，她觉得在这届奥运

会上，有许多年轻小将表现很亮眼，“像跳

水、射击都有不少 00 后年轻运动员参赛，

赛场上他们沉着应战，下了场又恢复活泼

可爱的一面。我从他们身上看到了年轻人

的自信，即便面对强大的对手，依然稳定发

挥，这种心理素质是很令人佩服的”。

在东京奥运会上，中国代表团留下了

许多令人感动的瞬间。数据显示，令自己备

受鼓舞的地方，70.0%的受访者认为是多位

00 后运动员大放异彩，未来可期；64.1%的

受访者选择了年轻小将自信从容应战，彰

显时代风采。

有两个瞬间让李铠滃印象深刻，一是

马龙蝉联乒乓男单冠军，二是吕小军取得

举重男子 81 公斤级冠军。“作为 37 岁的老

将，吕小军拼尽全力举起杠铃的那一刻，我

从他的眼中看到了对胜利的渴望和刻在骨

子里的坚毅”。他觉得，本届奥运会中国代表

团不仅在传统优势项目上取得了令人骄傲

的成绩，在其他领域也有值得庆祝的突破。

况洋牟说，在女子乒乓球单打中，孙颖

莎对战伊藤美诚的比赛让自己印象深刻，

“孙颖莎在第二局落后时连追多分，反超得

非常精彩”。

数据显示，永不言弃力挽狂澜，多次上

演“惊天逆转”（60.0%），多项比赛破世界纪

录，展现绝对实力（54.3%），面对判罚争议，

严 格 遵 守 竞 赛 要 求 ，体 现 体 育 精 神

（49.5%），以及传统优势项目屡次夺金，延

续竞争力（47.5%），也是让受访者深受鼓舞

的地方。

“奥运‘四朝元老’巩立姣获得金牌时

我深为感动。从练习铅球到站上最高领奖

台，她用了 21 年。”俞龙说，这种怀有梦想

不懈奋斗的精神，让自己感佩。

调查中，带伤带病参赛，咬牙坚持奋勇

争先（40.1%），无论比赛结果，全力以赴不

懈奋斗（34.4%）和非传统优势项目上取得

突破，打出精气神（30.9%）等，也让受访者

备受鼓舞。

云南大学体育学院院长、南京理工大

学动商研究院院长王宗平教授说，在本届

奥运会上，他感到最激动人心的场面有两

个，“一个是苏炳添在 100 米半决赛上准备

得非常充分，最终取得了 9 秒 83 的成绩，创

造了亚洲纪录。第二个是石智勇的 73 公斤

级举重，他在挺举第二次试举时，裁判判他

失败，第三把时他把重量从 192 公斤加到

了 198 公斤并成功举起，这体现了‘更快、

更高、更强’”。

98.1%受访者从运动健儿
身上感到催人奋进的力量

调查中，98.1%的受访者表示，自己从

运动健儿身上感到了催人奋进的力量。

“运动员能够站上奥运赛场都是非常

不容易的。”刘昕在看奥运会比赛的同时，

也看了一些运动员的访谈、纪录片，从运动

员身上感受到了吃苦耐劳的精神品质，“很

多运动要从几岁就开始练，小小年纪要吃

许多常人吃不了的苦，日复一日的训练才

成就了赛场上的精彩表现”。

王宗平说，本届东京奥运会新增了攀

岩、冲浪等项目，近几年奥运会中新增的项

目更加趋向大众化。他认为这体现了运动

项目与大众生活的结合，同时也是发展竞

技体育与大众体育之间的结合点。“在大众

体育的发展上，这几年在全民健身方面的

投入越来越多，但仍然需要抓好青少年体

育，提高青少年体质，让体育成为青少年的

生活”。

“按照人口比例来看，我们国家运动员

的比例还比较低，但这不等于我们缺乏有

运动天赋的人。”王宗平认为，要促进运动

员的文化学习和体育运动的协调发展，发

掘更多有运动才能的人，同时要加强运动

项目的普及和推广，营造更加积极的社会

氛围，让更多的人参与到运动项目中。

看奥运 98.1%受访者从运动健儿身上感到催人奋进的力量
00后运动员大放异彩未来可期，最令受访者感到鼓舞

中青报·中青网记者 孙 山
实习生 王九龙

东 京 奥 运 会 赛 程 过 半 。 在 赛 场 上 ，

中 国 运 动 员 不 懈 努 力 ， 无 论 是 成 功 夺 冠

还 是 遗 憾 落 败 ， 都 留 下 了 许 多 令 人 感 动

的 瞬 间 。 本 周 ， 中 国 青 年 报 社 社 会 调 查

中心通过问卷网 （wenjuan.com），对 1693
名受访者进行的一项调查显示，81.0%受

访 者 关 注 了 本 届 奥 运 会 金 牌 、 奖 牌 榜 。

对 于 未 能 站 上 最 高 领 奖 台 的 中 国 运 动

员，99.1%受访者愿意为他们喝彩。

受 访 者 中 ， 男 性 占 41.6% ， 女 性 占

58.4%。00 后占 24.4%，90 后占 41.0%，80
后占 28.8%，70 后占 5.3%，其他占 0.5%。

81.0%受访者关注了本届
奥运会金牌、奖牌榜

在 北 京 上 班 的 刘 昕 ， 一 直 关 注 着 奥

运 会 的 赛 程 ， 她 会 在 工 作 之 余 与 同 事 交

流 比 赛 结 果 ， 也 时 刻 关 注 中 国 在 奥 运 金

牌榜、奖牌榜上的名次，“我觉得本届奥

运 会 ， 中 国 代 表 团 有 很 多 精 彩 的 表 现 ，

尤 其 是 本 周 前 几 天 ， 几 个 项 目 接 连 夺

冠 ， 刚 刷 到 一 条 夺 冠 的 消 息 ， 还 没 来 得

及 仔 细 回 顾 比 赛 的 精 彩 ， 又 收 到 获 另 一

块金牌的消息”。

调查中，81.0%的受访者关注了本届

奥 运 会 的 金 牌 、 奖 牌 榜 ， 受 访 者 关 注 的

其 他 内 容 还 有 ： 各 国 运 动 员 的 表 现

（54.6% ）、 比 赛 中 奥 运 精 神 的 体 现

（53.9%）、开幕式 （51.6%） 等。

“ 看 着 领 奖 台 上 的 运 动 员 戴 着 口 罩 ，

我觉得这届运动会是很特别的一次。”刘

昕 说 ， 奥 运 会 开 幕 后 ， 她 也 关 注 着 疫 情

防 控 情 况 ， 特 别 希 望 参 赛 的 运 动 员 都 可

以安全归来。

对 于 本 届 奥 运 会 ， 受 访 者 关 注 的 内

容还有：新增项目的比赛情况 （33.2%）、

赛场外运动员努力拼搏的故事 （30.8%）、

防疫下的赛会保障 （30.2%） 和赛后的分

析总结 （28.9%） 等。

72.8%受访者首推奥运精神
是为国争光，展现民族自信

正值暑假，大学生李铠滃一直关注着

比 赛 信 息 ，他 觉 得 奥 运 精 神 中 蕴 含 着 坚

毅、刚强、勇敢的理念，奥运健儿在赛场上

奋力拼搏，也给自己未来学习生活带来很

大启发，“要传播体育文化，让更多青少年

提高健身意识，积极参加体育活动，更好

地实现‘体育强国’目标”。

况 洋 牟 是 一 名 体 育 生 ， 也 是 国 家 一

级 运 动 员 ， 在 观 看 奥 运 健 儿 的 比 赛 时 ，

他有更多的“感同身受 ”，“因为自己是

运 动 员 ， 所 以 更 清 楚 每 一 个 好 名 次 都 来

之 不 易 ， 运 动 员 能 够 站 在 赛 场 上 不 是 一

件轻松的事”。

“ 面 对 世 界 强 队 ， 场 上 场 下 团 结 一

心。”况洋牟觉得，奥运会也是一个展示

国 家 民 族 自 信 的 机 会 ， 可 以 激 发 起 大 家

的爱国情怀。

对于奥运精神，调查中，72.8%的受

访 者 认 为 是 为 国 争 光 ， 展 现 民 族 自 信 ；

72.0%的 受 访 者 认 为 是 不 断 挑 战 、 突 破、

超 越 ； 68.1% 的 受 访 者 认 为 是 更 快 、 更

高 、 更 强 、 更 团 结 。 其 他 还 有 ： 迎 难 而

上、奋勇拼搏 （52.8%），公平、公开、公

正 （50.2%） 等。

俞 龙 在 大 学 从 事 辅 导 员 工 作 ， 他 觉

得 ， 中 华 体 育 精 神 应 该 体 现 在 青 年 成 长

的 方 方 面 面 。 这 种 精 神 是 通 过 一 代 代 体

育 健 儿 传 承 和 弘 扬 的 ， 榜 样 的 引 领 作 用

对 于 培 养 青 少 年 的 爱 国 主 义 情 怀 十 分 有

帮 助 ， 同 时 体 育 运 动 中 的 “ 艰 苦 奋 斗 ”

“敬业奉献”等优良传统，也都是促进青

少年成长的重要精神力量。

对于未能站上最高领奖台
的中国运动员，99.1%受访者
愿意为他们喝彩

大 学 生 刘 欣 怡 一 直 关 注 着 本 届 奥 运

会 ， 尤 其 像 乒 乓 球 、 跳 水 等 中 国 夺 冠 热

门项目，她更是非常关注 。虽然乒乓球混

双遗憾落败，但刘欣怡从社交平台上看到

很多人在鼓励运动员，网友们也在互相安

慰 ，她 感 受 到 了 大 家 的 团 结 、温 暖 和 爱 ，

“运动员参加比赛，谁不想获奖？奖牌乃至

金 牌 是 努 力 的 认 可 ， 也 是 实 力 的 证 明 。

在 一 些 传 统 优 势 项 目 上 ， 金 牌 也 是 荣 誉

的 传 承 。 但 胜 败 乃 兵 家 常 事 ， 参 加 奥 运

比赛的运动员已经很棒了”。

本届奥运会上，中国代表团在有的项

目上存在遗憾，运动员没能站上最高领奖

台。调查数据显示，99.1%的受访者愿意为

未能站上最高领奖台的中国运动员喝彩。

俞龙觉得，竞技体育没有常胜将军，

因此需要对运动员多一些包容，让他们更

加 轻 松 地 参 加 比 赛 。“ 就 拿 乒 乓 球 来 说 ，

在 我 们 的 思 维 里 赢 球 是 一 件 特 别 容 易 的

事，但对于运动员来说是很不容易的，临

场发挥因素、对手变强大等也是需要考虑

的 。 我 觉 得 无 论 是 否 获 奖 ， 代 表 国 家 出

战，本身就是一件值得肯定的事情”。

“我觉得经历短暂的失败未必就是一

件 坏 事 ， 可 能 有 利 于 这 项 运 动 的 发 展 。”

硕士生李世雄觉得，虽然有的比赛结果让

大家觉得遗憾，也是可以理解的，“奥运

会是竞技体育最高舞台，竞争激烈是它的

特征，未知性也是竞技体育的魅力，只要

运动员拼尽全力就值得尊敬”。

云南大学体育学院院长、南京理工大

学动商研究院院长王宗平说，我们运动员

参加奥运会，奔着夺金牌、升国旗奏国歌

的目标去，我们重视金牌，但是不能“唯

金牌论”。“其实运动员去参加比赛，很多

人不只是去拿奖牌，而是要挑战自我、突

破自我”。

无论夺冠与否 99.1%受访者都会为中国运动员喝彩
72.8%受访者首推奥运精神是为国争光，展现民族自信


